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Informe final del proceso de consulta de los 5 temas especiales de ENAREDD+. 

 

Información del territorio: 

El territorio indígena huetar de Zapatón se fundó en 1986. Se ubica en el 

distrito de Chires del cantón de Puriscal de la provincia de San José. 

Geográficamente limita al norte con el parque nacional la cangreja, al sur con 

las llanuras del rio rey, al este con el rio candelaria y al oeste con las 

comunidades vecinas de san Miguel y fila del aguacate. 

Zapatón cuenta con una población aproximada de 800 personas distribuidas 

en 6 comunidades (Concepción, alto Pérez, bajo Rey, bajo el Palenque, la 

Ciudadela y Zapatón centro). 

EL territorio se conforma de 3650 hectáreas aproximado y del total un 20% 

está en manos de indígenas. 

Los huetares pose gran número de lugares de importancia hídrica (ríos, posas, 

cascadas, quebradas) y gran biodiversidad en flora y fauna. El límite  con el 

parque nacional la cangreja es uno de los puntos más fuerte en conservación. 

Otro aspecto importante es que  forma parte del corredor biológico paso las 

lapas, esto hace que almacene un  gran número de especies de aves entre ellas 

la famosa (Ara Macao, “lapa roja"), esto de acuerdo al conteo de aves anual 

por parte del parque nacional la cangreja. 

Resalta una importante cultura característica de nuestros pobladores. Aunque 

se haya perdido la lengua propia de los huetares, en la actualidad la cultura se 

concentra en áreas como las siguientes: 

 

• El arte culinario: Gran variedad de platillos tradicionales como: el 

picadillo de zorrillo,  suara,  quioro, chicasquil, sopa de guascasa, 

salpicón entre otros. 

• Artesanías: En canastos de bejuco y tococa, collares y aretes de semillas, 

tallados en madera y ebanistería. 
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• Conservación de piedras indígenas de nuestros antepasados: Durante 

muchos  años algunas familias se han dado a la terea de conservación y 

recuperar piedras de gran valor, utilizadas para procesos de diferentes 

granos. 

• Literatura en leyendas e historias indígenas. La literatura es de gran 

importancia en nuestro territorio debido a que es la forma de trasladar 

el conocimiento y creencias de los mayores hacia los jóvenes. Historias 

como el dueño de monte, el salvaje y la cangreja. 

 

Mecanismos de convocatoria y comunicación: 

El proceso de convocatoria se desarrolló 15 días anticipados al  taller de 

consulta, tiempo necesario para que toda la comunidad  se informara sobre la 

consulta de ENAREDD+. 

Entre los mecanismos utilizados están: Se colocaron pancartas con 

información sobre lugar, hora y actividades a tratar, en lugares públicos como: 

pulperías, salón pastoral, puesto de salud y colegio. 
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A través de los mediadores culturales se identificaron los hogares de adultos 

mayores donde no tenían aseso de comunicación y se les visito para entregarle 

una invitación personal y se les explico el tema para que se interesaran y 

asistieran. 

Se publicó invitación por medio de redes sociales como: whatsapp y face book. 

Para el sector de la comunidad que tiene aseso a esos medios. 

Nota: La ADIIZ acuerda desarrollar una iniciativa de motivación para lograr que 

las personas asistan, por lo tanto en las pancartas y avisos personales se 

comunicó sobre la existencia de premios, que iban estar rifando en el 

transcurso del taller. 
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Desarrollo del taller  

OBJETIVOS: 

Reconocer la totalidad del proceso de ENAREED+. (Pre consulta). 

Informar sobre los avances y plan de validación de la última etapa de los 

resultados de los 5 temas especiales. 

Conocer los temas de retroalimentación para la consulta de los 5 temas 

especiales. 

AGENDA: 

❖ Bienvenida y palabras del presidente del ADI, Celin Parra Mena. 

❖ Palabras de la coordinadora territorial Damaris García Murillo. 

❖ Palabras e introducción del taller, del Sistematizador del territorio Bryan 

Pérez Cascante. 

❖ Espacio para almuerzo. 

❖ Rememorar el proceso de los talleres de información y pre consulta 

realizados en la comunidad.(Bryan Pérez cascante) 

❖ Video foro.  

❖ Interpretación desde la cosmovisión indígena de los resultados de la 

etapa de información y pre consulta. 

❖ Explicación de la sistematización primera etapa por tema especial. 

(Retroalimentación) mediadores culturales) 

❖ Espacio para café. 

❖ Trabajo en grupo, análisis de la información sistematizada de los 5 temas 

espaciales, recopilada de  los talleres de la primera etapa de información 

y pre consulta. 
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 Memoria del taller General de Zapatón centro. 

 Realizado en el salón Pastoral de la comunidad, celebrado el día: sábado 13 

de julio del 2019. 

Participando las siguientes comunidades: Alto Murillo, Concepción, Rey y el 

Palenque. 

Al ser las 11 am se da inicio el taller de consulta sobre los 5 temas especiales 

de ENAREED+, con la asistencia de 81 personas. Comienza el presidente con 

una calorosa bienvenida para todos los asistentes, deseándole éxitos al 

proceso del taller. 

Luego continúa la coordinadora del territorio. Damaris García Murillo saluda y 

comenta sobre el desarrollo del taller, agenda, actividades a realizar, temática 

y resultados esperados. 

Continua el Sistematizador y mediador del territorio Bryan Pérez Cascante, 

inicia concientizando sobre el avance del problema del cambio climático y 

sobre la tranquilidad de la humanidad que aun conociendo las consecuencia a 

futuro, sigue como si nada pasara. Mediante un video foro (calentamiento 

global-próximo infierno) se  hace reconocer  a los participantes sobre el 

problema presente, la culpa absoluta del ser humano, consecuencias y 

soluciones de cambio.  

   

Tiempo de comentarios de reflexiones compartidas. 

 

Luego continúa recordando todo el proceso de información y pre consulta de 

la estrategia, desde años anteriores donde se inició con la etapa de formación 

de mediadores culturales, luego los talleres de información y pre consulta, 

donde se originaron discusiones fuertes, dudas, miedos y contradicciones 

sobre lo que realmente trataba -REDD+. Declara la importancia de todo este 

procedimiento para que en la actualidad toda la comunidad fuera conocedora 

y comprendiera que se quería y que no dé REDD+. 
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Bryan comenta sobre el documento sistematizado de los 5 temas especiales 

recopilado de todos estos talleres y de la necesidad de que en el taller de hoy 

se analice y discute (retroalimentación) cada tema especial y se tenga 

seguridad de todo lo que está plasmado en ese documento está de acorde a 

sus necesidad y cultura. 

 

 

 
 

 

 

 



Asociación de desarrollo integral indígena de Zapatón (ADIIZ) 

Continúa los mediadores culturales dando lectura y explicando los resultados 

por tema especial de la  etapa de información y pre consulta. 

 

 
 

 

 

#1) Pago de servicios ambientales (PSA). Se abre espacios para preguntas y 

comentarios. 

-María Murillo Pérez: Pregunta sobre ¿qué consiste el termino PSA?.  

-Bryan le contesta que corresponde a un pago de servicio ambiental 

correspondiente a conservación de bosque o reforestación de un área 

deteriorada. Mediante un contrato con FONAFIFO por una cantidad de 5 años, 

con la ENAREDD+ se elabora un PSAI que responda a todas las necesidades de 

los indígenas y que no valla en contra de la cosmovisión de nuestro  territorio.   
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-Noe Soto: Nos comenta sobre si se llevara  a cabo el proyecto  de PSAI en la 

comunidad. Señala que los beneficiarios director van hacer los no indígenas 

debido a que son los poseedores de la mayor cantidad de  terreno dentro del 

territorio. Indica que el primer paso antes de la incorporación del PSA es que 

el estado se haga responsable e inicie el proceso de compra de las fincas en 

manos de no indígenas para poder reforestar y  conservar. (INDER) 

-Guillermo Espinoza: Aclara que no precisamente se necesita tener una gran 

finca para  poder implementar el PSA, se puede iniciar con una propiedad 

pequeña reforestando de acuerdo a los modelos de PSA que existen. 

-Rosa murillo: Ofrece  como ejemplo a las personas  que tienen poco terreno, 

poder implementar el PSA, no tanto por el incentivo económico si no más por 

concientizar, tratando de devolver algo al medio ambiente y  motivar a las 

generaciones actuales a conservar y disminuir la contaminación a los 

ecosistemas. 

-Kennedy Sánchez: Pregunta sobre los poseedores de propiedades con áreas 

de pasturas dedicadas a la actividad ganadera, de ¿qué manera pueden 

participar en el PSAI?  

-Bryan Pérez: Contesta que si es posible participar, que FONAFIFO mantienen 

varias modalidades de PSAI, nada más seria ajustarse a una de ellas como las 

de uso de cercas vivas. 

 

Los mediadores continúan con el tema #2) Saneamiento de la tierra: 

-Gerardo Sánchez: Pregunta  ¿qué es el saneamiento territorial?  

-Los mediadores: Contestan que corresponde al proceso de solución de los 

problemas de tenencia de tierra, es obligación del estado  en asegurar la 

recuperación de las propiedades en manos de no indígenas que por ley le 

corresponden al territorio indígena de Zapatón. 

-Gerardo Sánchez: Realiza otra pregunta. ¿Cuál ha sido el avance en el tema 

de saneamiento territorial?    
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-Los mediadores: Responden que el único avance es el estudio territorial  parte 

de INDER  RTI, donde se identifica la cantidad de propiedades en manos  de no 

indígenas. Y la manera en que esas tierras como fueron obtenidas para luego 

analizar cual proceso corresponde continuar para ejecutar. 

 

 

-Juan Cascante: Pregunta, ¿cuál es la institución encargada de la compra de 

tierras a las personas no indígenas de buena fe en la tenencia de sus 

propiedades? 

 – Los mediadores contestan que la organización  del estado encargada de este 

tema es INDER, por lo tanto el proceso de estudio que están haciendo en 

Zapatón, RTI. 

-Esmeralda Hernández: Nos hace referencia a que también se debe realizar un  

saneamiento  desde perspectiva de identidad individual de los pobladores, 

debido a que existen personas de la comunidad que les da vergüenza 

aceptarse como indígenas solo cuando les conviene. 
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-Carolina Pérez:  Nos comenta sobre tener claro el tema de la propiedad 

individual de cada familia para cualquier proyecto a desarrollar, es decir que 

la ADI tenga claro que aunque seamos un territorio indígena, cada familia de 

Zapatón pose y es dueño de  su área definida. 

-Mariela Cascante: Hace referencia sobre los derechos que debemos tener los 

indígenas con respecto a medición y respeto de su propiedad individual. Opina 

que solo los dueños como legítimos poseedores son los que deben de 

presentar los trámites para lo del PSA y no la ADIIZ. Que INDER debería de 

implementar en el proceso de RTI,  identificar las propiedades individuales de 

cada persona indígena y la ADII respaldarlo. 

 

-Eugenia Sánchez: Señala que en el caso de recuperación de tierras. Nos 

comparte su opinión sobre que la asociación debe establecer un mecanismo 

de distribución de las propiedades de manera transparente y equitativa, donde 

todos gocen de la oportunidad de tener un área de terreno para trabajar y no 

se aprovechen unos pocos como está pasando en la actualidad. 

 

Los mediadores continúan con la explicación del tema #3) Enfoque y 

conceptualización de los bosques. 

-Gerardo Pérez: Un dirigente comunal y uno de los conservacionistas 

principales de la cultura huetar de Zapatón, nos comenta sobre la importancia 

del bosque y la cultura.  Nos señala que en la actualidad debemos tener otro 

tipo de mentalidad, debido a que hay diferentes formas de tener algún 

incentivo del bosque sin tener la necesidad de cortarlos. Señala la artesanía 

que es la técnica esencial donde se une el talento cultural nuestro, mediante 

los materiales que  nos brinda el bosque (madera, semillas), de suma 

importancia para ser expuesta a la venta del turismo. 

 

-Esmeralda Hernández: Se refiere a la ADIIZ, que plante proyectos con 

diferentes instituciones para que apoyen a las pocas personas que trabajan en 

artesanía cultural. 

También nos comenta muy molesta sobre su caso, que en su propiedad pose 

muchos árboles de frutas silvestres pero los cazadores no permiten que se 

acerquen los animales, critica  a la ÄDIIZ y MINAE. 
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-Delfín Cascante:  Adulto mayor  de 82 años, nos narra un poco sobre la buena 

relación de los ante pasados con el bosque. La importancia y respeto que les 

tenían al medio ambiente, más el equilibrio que existía con respecto  al 

consumo y conservación de la flora y fauna. Señala que  durante años esto  se 

mantuvo así, hasta que llegaron los no indígenas  sembrando sus ideas 

productivas y expansionistas, para cambiar todo, hasta llegar al punto de que 

las generaciones actuales indígenas ya tienen estas malas costumbres de 

destruir por producir. 

- Indica que como comunidad todos juntos debemos reflexionar y cambiar esas 

malas prácticas. Señala que la clave del cambio son los  niños  que serán la 

generación del futuro a los que se  tienen que inculcar y educar todas esas 

buenas acciones conservacionistas. 

 

-Xinia Soto: Nos dialoga sobre el exceso de contaminación en los ríos y 

quebradas cercanas,  cantidades de pañales, latas, bolsas y botellas en las 

orillas. Señala que es triste que esto esté sucediendo en nuestro bello pueblo 

de Zapatón. 

 

Minor Zúñiga: Nos comenta su miedo sobre el incremento  de la ganadería que 

amenaza al bosque existente y por consiguiente la perdida de alimentos para 

animales silvestres. 

Hace referencia al turismo, como una opción viable que genera ingresos 

económicos a la comunidad, donde no existe oportunidad laboral y lo más 

importante sin causar daño al medio ambiente. También nos comenta sobre 

la existencia de  ferias en diferentes sectores nacionales en donde se pueden 

vender la artesanía producida en nuestro territorio. Continúa con el tipo de 

turismo que podemos ofrecer y sobre el uso de materiales que nos da la 

naturaleza por si sola sin dañarla como semillas, madera, bejuco y  piedra. 

 

Los jóvenes mediadores continúan con el  tema #4)  Áreas silvestres 

protegidas y territorios indígenas. 

-Bryan Pérez: Como miembro del ADIIZ, indica que como en talleres anteriores 

quiere recalcar la buena relación que se tiene en la actualidad entre la ADIIZ y 

personal de MINAE del parque la cangreja. Relación de suma importancia para 
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contrarrestar los problemas de tala ilegal, caza y contaminación del recurso 

hídrico dentro del territorio. 

También comenta sobre el traslape entre el parque y el territorio indígena. 

Comenta sobre el avance y reconocimiento del área por parte del parque, por 

consiguiente la modificación del mapa del parque nacional la cangreja. 

 

-Noe Soto: Comenta su preocupación sobre la creciente contaminación en 

nuestro territorio indígena. Señala principalmente el problema de la tala ilegal, 

indica que se escucha muchas motosierras y no ve control sobre esos motores. 

 
 

 

 

Celin Parra, presidente ADIIZ: Con respecto al comentario de don Noe, 

comenta que la asociación siempre está atento a cualquier anomalía que esté 

ocurriendo dentro el territorio y siempre acude al problema solo o con 

acompañamiento del MINAE, a clara  también los permisos que la ADIIZ con su 
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respectivo supervisión y análisis, brinda a los pobladores indígenas para 

aprovechamiento de madera. 

 

Mesías Hernández: Comenta sobre el inicio de la ENAREED+ a nivel nacional  y 

territorial, como antiguo presidente del ADIIZ, fue en su administración que se 

inició.   

Señala el problema del calentamiento global y sobre las consecuencias 

venideras, que actualmente las estamos sufriendo, los cambios drástico en el  

clima y por lo tanto la actualización de nuevas formas de cultivo tradicionales 

adoptadas para contrarrestar este problema. 

Hace referencia a la creación del territorio y la creciente contaminación en 

todos los ecosistemas naturales. Señala que la  tarea a seguir corresponde a 

involucrar a todas las comunidades vecinas para realizar un cambio  para que 

Zapatón vuelva hacer como antes con muchas montañas, quebradas y ríos 

limpios, recuperación de la biodiversidad silvestre. Pero  que este cambio sea 

de corazón por amor a la naturaleza y a nuestro territorio, no por 

indemnizaciones económicas que solo hace crecentar el deseo por el negocio 

y el dinero. 

Finalmente señala la irresponsabilidad del estado, de cumplir con la compra o 

indemnizaciones de las tierras que por ley son de los indígenas. 

 

-Teresa Pérez Morra: Pregunta sobre si en la asociación existe alguien con la 

responsabilidad de velar por las áreas de bosque, contaminación de ríos, 

quebradas y todo lo demás. 

-Bryan Pérez: Responde la señora, como miembro del ADIIZ, si hay una persona 

con ese puesto de guarda recursos, es la señora Zulema Soto tesorera del 

ADIIZ, pero que lamentablemente en su trabajo es sola y no se puede exponer 

sin acompañamiento contra cazadores, taladores y otros por el estilo. Sin 

embargo ella si participa con el acompañamiento del ADIIZ y MINAE, en 

muchos casos de control. 

Señala que es una mala costumbre de las personas de siempre culpar o 

responsabilizar a alguien o algún sector, que deberíamos unirnos  y trabajar 

juntos por un problema que nos compete o perjudica a todo en la comunidad 
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en general. Indica que en algún momento hasta somos cómplices porque 

conocemos los casos, sabemos quién está causando daño pero lo callamos 

para no caer mal y no meternos en problemas, lo cual es un accionar 

incorrecto, pero exigimos cambios sin colaborar. 

 

-Guillermo Espinoza: Comenta que está en total acuerdo al comentario de 

Bryan. Señala que no es correcto exponerse solo contra estas personas, que es 

demasiado peligroso. Y  con lo segundo, la base para contrarrestar todos estos 

problemas es la unión, necesitamos la colaboración de todos y que no se dejen 

intimidar con el mal dicho que son “sapos”, si no lo contrario con cada 

denuncia o queja están aportando un  granito para el control y conservación 

de los recursos naturales de Zapatón. 

 
 

-Benito Pérez: Le gusta los comentarios anteriores. Señala los cambios 

pequeños que son importantes, como por ejemplo la manipulación de la 

basura desde el hogar, que  en muchas familias sucede que partiendo de ahí, 
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no estamos  colaborando al medio ambiente, señala una “organización interna 

desde el hogar y comunidad”. 

 

-Xinia Soto: Comenta la mala ejecución por parte de personal del MINAE, 

debido que ella es consiente y conocedora que hasta de noche salen camiones 

llenos de madera del territorio. 

 

Continúan los mediadores culturales dando lectura y explicación al último 

tema #5) Monitoreo y evaluación participativa. 

-Rosa murillo: Pregunta ¿cuánto ha  durado el proceso  de ENAREDD+ y porque 

tanto tiempo? 

Los mediadores le explican: Verídicamente si, el proceso ha sido largo. Solo 

nosotros tenemos 5 años de colaborar, más todo el tiempo anterior desde la 

conformación de los 5 temas que conformarían las bases  para el inicio de la 

estrategia. 

La estrategia se ha tenido que ajustarse a muchas limitaciones y procesos, 

entre ellos, es una estrategia nacional que tenía que trabajar con diferentes 

sectores  de Costa Rica y por consiguiente construirse  a partir del criterio de 

estas partes. Teniendo  en cuenta que los territorios indígenas corresponde a 

solo uno de esos sectores, siendo el proceso en  24 territorios, mas sector 

agrícola, industrial, universidades, ONG entre otros. 

 

ENAREDD+ ha sido un modelo a seguir por muchas otras instituciones,  

respetando el convenio 169 aplicando el CLPI. Debido a lo anterior se tuvo que 

abrir espacio a un proceso largo y costoso de información, pre consulta y 

actualmente consulta final. Todo esto para lograr los  indicativos definitivos de 

cómo se quiere ejecutar o mejorar los 5 temas especiales que son las bases de 

la estrategia. Esto hizo que el costo de operación fuera muy alto, quedándonos 

en ocasiones sin fondos para avanzar, teniendo que detener el proceso. Este 

corresponde algunas acciones que causaran que el proceso fuese lento. 

 

-Mariela Cascante: Comenta que como en talleres anteriores  para ellas es de  

importancia  todo el proceso (CLPI) de información, pre consulta y  la consulta, 
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de ENAREDD+. Comenta que este proceso junto al actual protocolo de 

consulta con nuestra próxima instancia territorial debe servir de ejemplo de 

transparencia para futuros proyectos que se quieran desarrollar en la 

comunidad. 

 

Con este comentario se finaliza la exposición por parte de los mediadores 

culturales, de toda la sistematización de los temas especiales obtenidos de la 

primera etapa. Todos los presentes están de acuerdo con toda la información 

presentada y afirma que es de su conocimiento todo lo conversado. 

 

Se abre un espacio para disfrutar del café. 

 

Siendo las 3pm se retoma el taller. El joven Bryan Pérez toma la palabra y 

explica la siguiente actividad,  se necesita formar cuatro grupos de trabajo para 

analizar toda la información sistematizada de los 5 temas espaciales, 

recopilada de todos los talleres de la primera etapa de información y pre 

consulta.  

 

Los mediadores se encargan de formar los grupos y repartir materiales 

necesarios para que  puedan trabajar y exponer los resultados. Los grupos 

quedan formados de la siguiente manera:                                                                 

G#1) PSAI                                                                   

G#2) Seguridad jurídica y saneamiento de la tierra.      

G#3) Enfoque y conceptualización de los bosques.   

G#4) tema 4.Áreas silvestres protegidas y 5. Monitoreo y evaluación 

participativa. 
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Se da 60 minutos para que analicen la información detallada de cada  tema 

correspondiente “retroalimentación” luego del dialogo  y discusión entre los 

integrantes de cada grupo,  al final cada grupo nos expondrá sobre si existen 

cambios o modificaciones en los planteamientos establecidos o se mantienen 

iguales.  Durante el proceso los grupos mantiene bastante conocimiento sobre 

los temas y sus planteamientos, las dudas fueron escasas y la intervención de 

los mediadores también. 

 

Después de la hora se expone los resultados del trabajo en grupo: 

 

Tema #1) PAGO DE SERVICIO AMBIENTALE INDIGENA. 

Este grupo declara que están total de acuerdo con cada planteamiento del 

tema, y que están bien elaborados de acuerdo a la necesidad de la comunidad. 

Sin embargo recalcan el cumplir a detalle las siguientes recomendaciones: 

• La implementación inmediata del PSAI en nuestro territorio, para 

bienestar de la población indígena total y que los incentivos no quede 

en unos pocos. Crear un organismo que trabaje de la mano con la ADIIZ 

para lograr este fin con transparencia. 

 

• Que se pague la propiedad individual y  que el ADIIZ se comprometa a 

respaldarlo con un derecho de posesión. Que el proceso sea mediante 

negociación entre la ADIIZ y la persona dueña, ocupante o dueño 

registral. La ADIIZ le solicite un porcentaje del PSA al propietario para 

uso  del ADIIZ. 

 

 

Tema #2) Seguridad jurídica y saneamiento de la tierra. 

El grupo declara que están total de acuerdo con cada planteamiento del tema, 

que se encuentra plasmada toda la información  discutida y analizada en 
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talleres anteriores. También que  responde a las necesidades y problemas que 

se presenta en la comunidad con respecto a tierras. 

No obstante, comentan los siguientes indicadores: 

• Que el proyecto RTI del INDER no quede en solo un estudio en papel, 

que sea útil para gestionar recuperación de tierras en manos de no 

indígenas. Compromiso verdadero del INDER y  el gobierno. 

• Queremos un territorio integrado por solo indígenas con la misma 

visión y armonía. 

• Que el registro de la propiedad nos ayude a solucionar el problema de 

tenencia de tierras con derecho de ocupación por indígenas. Por 

muchos tiempo personas indígenas de nuestro territorio con mucho 

esfuerzo han ido comprando áreas de fincas y propiedades a no 

indígenas (recuperación), sin embrago por defectos de costo no han 

podido pagar la medida  para sacar plano y traspasar, por lo tanto se 

compra únicamente con  una carta de venta, quedando la propiedad en 

manos del no indígena con una ocupación 10 o más años por el 

indígena. Si queremos solucionar el tema de saneamiento territorial 

sería importante comenzar analizando este caso. 

• Que la ADIIZ se comprometa  con las propiedades que se vallan 

recuperen, en ser repartidas equitativamente en los pobladores  

indígenas  con más necesidad y que no se vea el interés personal.  

 

 

 

Tema #3) Área protegía y territorios indígena.  

El grupo declara que están total de acuerdo con cada planteamiento del tema, 

que se encuentra plasmada toda la información  discutida y analizada en 

talleres anteriores. También que todo responde a las necesidades y problemas 

que se presenta en la comunidad con respecto a la relación limítrofe con el 

parque nacional la Cangreja. 

No obstante, comentan los siguientes: 
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• Implementar la creación de grupos de guarda recurso en nuestra 

comunidad, integrado por personas indígenas con amor, conocimiento, 

destreza y comprometidos con su trabajo para combatir las personas 

que causan daño al medio ambiente. 

•   La ADIIZ junto con instituciones que les compete el tema de 

conservación, buscar medios o entidades que puedan brindar un 

subsidio para que estas personas puedan laborar. 

• Mayor compromiso por parte de los funcionarios del parque nacional la 

cangreja en velar por los problemas ambientales que suceden en la 

comunidad. 

• Uso turístico en áreas del parque la Cangreja que limitan con el territorio 

indígena principalmente: (área de campin y casetillas camino a 

Mastatal) y (piedra la cangreja). En nuestro territorio  se van 

conformando grupos con ideas  de implementación turística,  por lo 

tanto la comunidad ve necesario defender el derecho de poder hacer 

viditas con grupos de extranjeros o nacionales que vengan al territorio, 
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a estos sitios de importancia turísticas. Para que  el territorio obtenga 

este beneficio. 

 

Tema #4) Concepto de bosque y Cosmovisión Indígena. 

El grupo declara que están total de acuerdo con cada planteamiento del tema, 

que se encuentra plasmada toda la información  discutida y analizada en 

talleres anteriores. También que todo responde a las necesidades y problemas 

que se presenta en la comunidad con respecto a la importancia de 

conservación del bosque para los indígenas desde su interpretación ancestral. 

No obstante, comentan los siguientes indicadores: 

• Desarrollo de talleres dirigido  principalmente a la juventud de nuestra 

comunidad donde se les demuestre e inculque el valor de la cultura, 

cosmovisión, flora y fauna. De  la manera en nuestros antepasados 

mantenían un equilibro de uso del bosque y que ha  provocado que ese 

equilibro se haya perdido. 

• Los maestros de cultura cumplan su verdadera función (finalidad) que 

es  tener mayor compromiso en la forma de exponer los temas básicos 

de nuestra cultura y cosmovisión Que el niño a pequeña edad 

experimente que también en la escuela puede desarrollar y compartir 

esa visión de sus raíces tradicionales y manera de interpretar el valor del 

bosque. 

• Implementación de la enseñanza cultural en el colegio, porque  no 

existe, haciendo perder ese importante valor en esta etapa de los 

jóvenes. 

• Talleres de enriquecimiento  de la población desde la cosmovisión 

huetar en cómo utilizar y aprovechar correctamente los recursos que la 

naturaleza los probé, principalmente el hídrico. 
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Tema #5) Monitoreo y evaluación participativa. 

El grupo declara que están total de acuerdo con cada planteamiento del tema, 

que se encuentra plasmada toda la información  discutida y analizada en 

talleres anteriores. También que todo responde a las necesidades y problemas 

que se presenta en la comunidad con respecto a participación de la población 

indígena. 

No obstante, comentan los siguientes: 

Las personas se sienten satisfechas con el proceso total de información, pre 

consulta y consulta de la ENAREDD+. Solicitan  a la ADIIZ continúan con este 

procedimiento con otros temas que demanden discusión de toda la población. 
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Nota:  Justificación de la participación de las comunidades de 

Concepción, Alto Murillo, Palenque y  el Rey,  en un único taller grande. 

1. Distancia y mal estado del camino (trocha en tierra): Es mejor pagar por 

el trasporte de ellos que trasladarse a la comunidad con todo equipo y 

alimentación. Donde se tiene que caminar por 5 horas en camino de 

tierra donde el único transporte es en caballo. 

2. En la comunidad del rey los servicios eléctricos y potables son limitados 

lo que hace un poco complicado la preparación de los alimentos y 

exposición de los temas. 

3. Es una población donde el proceso de pre consulta se ejecutó 

correctamente y se realizó en su comunidad, donde la información se 

expuso de manera detallada y clara, por lo tanto ellos tienen 

información bastante sobre el proceso. 

4. La realización de este taller fue éxito debido a que el día antes se llevaba 

la consulta del acueducto nuevo de nuestro territorio, y mucha gente de 

la comunidad del rey aprovecho para quedarse y  participar en este 

taller también.  

5. El taller conto con una participación de 81 persona donde en lo normal 

es de 40 personas, donde se denota que fue un taller grande y la 

participación de las otras comunidades. 

6. En esta comunidad del Rey hay presencia de muchas personas no 

indígena, donde el porcentaje de participación es de un 50 por ciento. 

Por lo tanto era mejor gestionar para que ese porcentaje se traslade a 

zapatón centro a participar y evitar problemas con los no indígenas que  

creen poder participar. 

 

Nota: Esto de acuerdo a carta enviada mediante correo electrónico (Fserrano 

@fonafifo.go.cr) el día 27 de septiembre del 2019, donde se consulta al comité 
evaluador de FONAFIFO, sobre el permiso para la presentación del último 
informe con la anomalía antes expuesta y sin cambios en los desembolsos del 
contrato firmado. Luego de esto el 30 de septiembre recibo correo 
(Fserrano@Fonafifo.go.cr) con la siguiente respuesta: “con respecto a la 
consulta de la ADIIS de Zapatón, no vemos ningún problema en que se 
presente el informe final con un único taller, mientras no se afecte el 

mailto:Fserrano@Fonafifo.go.cr
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resultado final. Favor indicarle que continúen con el trámite para 
presentación del último informe”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


